

# おおぞら

No.28·29(145·146)合併號

社会福祉法人 聖隸福祉事業団  
総合病院 聖隸三方原病院  
聖隸おおぞら療育センター

〒433-8558  
静岡県浜松市北区三方原町3453  
TEL 052-437-1467

兌行責任者 荻 橋 野 地 和 健 功 治  
總 集 者

2011年9月1日

まず、重症心身障害の中でも、特に重い障害の人たちについて考えてみます。有意な言語理解がなく、寝返りも自分でできない人たちについてです。この重い障害の人たちにも一括りにはなりません。このうち、最も重い障害と考えられるのは、身体はほとんど動かさず(多くは自発呼吸もない人工呼吸器使用者です)、眼瞼眼球運動がなく、睡眠覚醒の区別も簡単にはできないような人たちです。そのため、内面を想像する手たてはほとんどありません。こうした人たちに提供する活動は、最も根源的なものにならざるをえないと思います。生まれたばかりの新生児に対し母親がする」と思い描いてみます。日を合わせ、声かけ

度の人たちには、好意を持った方にトの存在を伝える関わりが最も適な活動と考えます。

次に重い障害の人たちは、睡眠覚醒リズムはあり、表情・体動はあるが、日々の生活の中で、何かに注目する、あるいは、注意を高めるといった行動が見られないといたです。こうした人たちの表情は、痛みなどに対する不快の表現、本能の充足に対する堪能な快の表現に限られます。純粋な感情とは無関係に、特定の刺激に対し反射的に笑つてしまふ人がいますので（くすぐられて笑うのと似ています）、笑つたからといって、好んでいる安易に判断するのは危険です。

こうした人たちにも、まずは前述の根源的な関わりをするしかありません。こうした関わり

注意を引くはずだと思われるので意識的に提供するのが一般的の段階の活動です。どういう意味で、そのものに注目するかわからないので、的外れのことも多いはずです。また、一見違うものに注目したら、その共通性を探っていきます。

次は、ある特定のものに注目すること)が明らかだが、それは(いう意味があるから注目するのだ)ということが不明確な段階です。この意味は、健常成人の世界の意味の世界と絶対同じではありません。ことばを持つ以前の乳児の意味世界は成人の世界とはかけ離れているはずです。脳障害児ゆえに正常発達が停止あるいは幅った発達をした重症心身障害児(者)の意味世界

を好むと言えるようになつてき  
たということです。これはまた、  
以前の好ましい経験を再現でき  
るということにもなります。仮  
に、同じようなことでも、違う時  
にこの経験を再現できれば、本  
人にとって好きなものの意味が  
明らかになつたということです。  
そうすれば、本人もその好まし  
い経験を期待し要求する段階  
になります。期待や要求には、  
必ずしもそれを記憶している必  
要はありません。当を得た活動  
ならば、その導入とともに期待  
は高まるはずです。

日常活動の具体的な内容

所長 横地 健治

の中で、予期せず、何かに注目しているのではないかと思えるそぞりが見られたら、そのことに再現性があるかどうか確認しなければなりません。再現性があれば、次の段階に移ります。

は、乳児の世界よりさらに離れています。この段階では、この注目は「こういう意味なのだろうと想像してその等価のものを提供します。」一回限りの注目を再現性のあるものとするとともに、